
“双面女侠”中国选手常园狠起来自己都怕
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体育是凝聚世界的重要力量
◆ 金 雷

9

奥运会进行至今，据统计收视率已创

历史新高。有数据显示，过去  天里，平均

每天的收视观众达到    万人次。而东京

奥运会期间，这个数字是    万，里约奥运

会是    万。在最受欢迎的节目内容中，

前  名超过一半是奥运会的节目。

曾经，奥运会被视作正在远离人们的

生活，但告别疫情，人们对体育运动的热情

正在回归。东京奥运会上，封闭的看台与

奥林匹克连接世界的精神格格不入，也影

响收视人群的热情。巴黎是一次暌违已久

的重聚，当一万多名参赛运动员沿着塞纳

河，向埃菲尔铁塔上巨大的奥运五环张开

怀抱时，奥运带来的生活方式正在回归。

去巴黎的奥运会现场看看，游泳、田径

这些基础大项座无虚席并不让人惊奇，举

重、摔跤等赛场的氛围更是让人热血沸腾，

运动员倾其所有，挑战身体的极限去创造

优异成绩，这一幕，感染了每一位经历生活

打击却并未消沉的普通人。

热血、激情之外，奥运会也带来了由衷

的快乐。协和广场的滑板、自由式小轮车、

霹雳舞表演，营造出巴黎城最欢乐的节

日。这里有让你坐不下来的音乐，有让你

全身触电的节奏，更有飞越天际的自由。

场外，街头艺术家在表演涂鸦，孩子们聚在

一起玩着声浪游戏。法国人爱说：感谢你，

生活——这份体育带来的快乐在奥运会期

间得到了放大，自然收视率也做了乘法。

让人惊喜的收视中，中国观众的参与

度也非常高。通过中国奥委会相关平台观

看奥运会的人次超过 亿。中国健儿在巴

黎赛场出色的表现和迎难而上的精神，以

及新时代运动员在表达上的真实、坦诚、幽

默，也吸引了更多同龄人的围观。

在巴黎街头，不少人抱怨买不到比赛

门票，但同时，他们又拿起手机，关注奥运

会的最新消息，搜索媒体的更新报道。他

们会相聚街角的餐厅，一起收看篮球赛的

直播，抑或翻开报纸，阅读奥运明星的故

事。迎回如此盛况，要感谢的，是体育本身

的魅力可以无限次地传播。

而在传播技术上，利用浪漫之都自带

的绚烂背景，辅以   度重播技术、虚拟沉

浸技术等，让观众眼里的奥运会变得更好

看、更耐看。比如滑板选手的每一次跳跃，

都有三维立体的回放，观众可以最大限度

地欣赏并学习偶像的所有细节。借年轻人

的视角，奥运定格了舞台最闪亮的瞬间。

所以，无论你是用哪种方式靠近奥运

会，总有一种可能拉进她的怀抱。不论世界

如何变化，也不论生活是

否一成不变，你都会以某

种方式与奥林匹克联系

到一起，因为，经历了闭

塞、误解再回到开放、包

容，人们发现，体育永远

是凝聚世界的重要力量。

爱看武侠小说的人，大致对登顶华山之

巅有一定的执念，常园就是其中之一，虽然

她不似书中的女主角那般身披青袍，剑挑群

雄，但却用自己的拳头，在巴黎成为真正的

“拳坛盟主”。北京时间今晨，常园在奥运会

女子拳击54公斤级决赛中，战胜土耳其对

手，登上最高领奖台，与此同时她也创造了

历史——这是中国第一枚奥运女子拳击金

牌。站上领奖台，几分钟前还凶狠地想要击

倒对手的姑娘，展现出另一面：明媚的笑容、

搞怪的表情、熟练的自拍姿势，让人不由感

叹，刚刚拿到金牌的“女侠”，也有不为人知

的一面……

常园成长于武术世家，从小耳濡目染，父

亲说得最多的，是为人处世要有“侠”的风范。

于是，不论儿时在武术班、跆拳道队还是最终扎

根的拳击队，常园都是教练、队友口中的“女

侠”：直爽、豪气、好交友，和谁都能玩到一起去。

不上拳台的日子，常园和其他女孩并无

不同，如果有，或许是她对美的追求，比其他

人稍微多了一些。去年的杭州亚运会开幕

前，常园曾因为在社交媒体上晒出的照片成

为网络红人，更被不少网友誉为“拳击女

神”，对于这一点，小姑娘看得透彻：“女孩子

都爱美，我当然也不例外，不过这仅限于没

有比赛的时候。”至于“女神”的称呼，常园笑

着说：“我觉得自己离‘女神’差得挺远的，不

过有人喜欢和关注总是好的，希望未来能用

好的成绩报答大家，至于其他的，都等比赛

之后再说吧。”

除了“侠”，“狠”是常园的另一个标签。

师从奥运冠军教练张传良后，常园成了训练

馆里那个最“狠”的拳手。“这姑娘肯吃苦，练

起来不是一般地狠，有时候陪练都吃不消。”

说起得意门生，曾培养出邹市明的张教练言

语中透着骄傲。狠，是拳击选手获胜的基础，

练得狠、打得狠、才能赢得狠，早在加入拳击

队的第一天，常园就想明白这一点，“有时候

练得狠起来，我自己想想都挺害怕，怕身体撑

不住，但内心就是想继续练，想享受出拳的感

觉。”新科奥运冠军赛后说：“我努力了15年，

就为了这一刻，希望这场胜利，能成为打开中

国女子拳击发展大门的钥匙。”看，刚刚登顶

的常园，已经有了“盟主”的架势和格局。

在巴黎奥运会的赛场上战胜所有对手，

狠狠赢了一回后，“女侠”常园终于有机会变

回“女孩”常园了。出征前参与一本杂志封

面的拍摄时，小姑娘曾表示，如果在奥运会

取得理想的成绩，赛后想去埃菲尔铁塔和香

榭丽舍大街看看。如今成为“拳坛盟主”，27

岁的常园可以带着好心情，去实现拳台之外

的那些少女心愿了。 特派记者 金 雷
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▲ 常园（左）在拳击女子  公斤级决
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女子拳击迎来奥运首金


